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О к т я б р ь 1 9 9 5 г.  

Отчѐт о поездке в Париж и на Корсику в моих письмах Мите от 24, 25, 26 октября и 4, 

15, 26 ноября 1995 г.  

Письмо Ирины от 2 октября 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мамочка и папочка!  

Написала письма Милочке и бабуле, а потом долго не могла собраться с силами.  

Август был очень жарким, до 30° С, дождей не было почти до конца месяца. Даже 

листва деревьев, не то что трава, стала вянуть и желтеть. Мы время проводили с пользой. 

Часто ездили на Голубые, были там с С.Б. и раз с Худяковыми (из 19 кв.). Алѐша не 

вылезал из воды, научился плавать в круге. Три раза с нами ездил Андрей. А Миша был у 

Лопатиных на даче и даже пару раз мылся в бане, что ему очень понравилось.  

Несколько раз виделась с Маринкой Садовниковой - и у нас, и у них дома. Пару раз еѐ 

Артѐм оставался у нас на полдня, пока бабушка, Нина Ивановна, торговала на "пятачке". 

Но всегда малоэффективно, и всякий раз нам доставалась то алыча, то груши. Несколько 

раз виделись с Маринкиным мужем, Эдиком, он производит очень хорошее впечатление. 

Маринка по-прежнему очень бойкая и деятельная. Наконец, они купили в Минске 

квартиру, а сама Маринка уже работает в садике логопедом (остался последний курс).  

На мой день рождения собрались: дед с Т.С., Карповы без Коли и Маринка с 

Артѐмом. Ещѐ забегала Аня с Вовой на пару часов. Виктор Иванович забавно ухаживал за 

Маринкой, разговор был оживлѐнный, и, по-моему, было всѐ неплохо. Я делала только 

салаты и сладкое и было этого достаточно.  

В этот же день я и узнала, что погибла Высоковская. Врезались в дерево на скорости 

120 км/ч через 300 метров от работы. Обычно Лариса садилась назад, а в этот день еѐ друг 

был навеселе, и она ехала впереди. Друг остался жив, хотя и без значительной части 

черепной коробки. Хоронили 8.08. Я была на 9 дней. Света держалась хорошо, даже 

спрашивала обо мне. Потом я ещѐ раз к ней съездила, уже в сентябре. Серѐжа очень похож 

на неѐ, только глазки большие и круглые. Забавный, как и все дети его возраста.  

На рыбалку Ваня выбирался 3 раза. 4 августа ездили Ваня, Миша, Вова, С.Б. и 

Кшевецкий на карьер в Прибрежный. Каждый взял по штуке: судак, окунь, щука. 

Ночевали.  

7-8 августа ездили туда же: мы все и С.Б. с Вовой. Погода менялась в течение дня от 

пасмурной с дождиком до ясной. Но в целом днѐм было хорошо, а ночью мы помѐрзли. В 

палатке спали я с детьми, а мужчины по очереди. Алѐша спал хорошо, бегал по берегу и 

махал палками, плавали на лодке. Купались. Поймали по судаку: ночью и днѐм. Варили в 

котелке макароны и картошку с тушѐнкой. На вторую ночь мне уже не хотелось 

оставаться, да и запасы мы все съели.  

24 августа Ваня опять ездил с Колей на то же место с ночѐвкой. Поймал трѐх: налима 

20 см, судака 40 и щуку столько же. С гордостью сообщил о количестве голов, и я 

посмеялась, когда он их выложил. Деда угостили щукой. Лебле уехали 30 августа.  

В садик Алѐшу отвела 23 августа. Это была среда. Пошѐл он в первый день с опаской, 

но без слѐз. До конца недели забирала его перед сном. Стал закатывать истерики по утрам 

в группе, еле могла его оторвать от себя. Две недели не было постоянных воспитателей, 

но в группе детей было немного. Группа эта вторая младшая садиковая. Но Алѐшу и всех 

осенних детей перевели потом в ясли. Мы ходили к заведующей просить оставить его во 

2-й, но она ни в какую не соглашалась, приводя свои доводы об адаптации, меньшей 

заболеваемости, инструкции и т.д. Мы смирились.  



 
 

 
 

 
 

Ваня, Алѐша,Миша, Ирина, Серѐжа Лебле и Вова у карьера в Прибрежном. 7-8 августа 

1995 г. 



А теперь я довольна. Воспитатели хорошие, детей Алѐшиного возраста оказалось 

несколько - 5-6 человек, ходит туда и дочка нашего ревматолога. Стал привыкать, стал 

кушать (сначала ничего не ел, да и во 2-й их не докармливали), понемногу учится 

одеваться. Раздеться он уже полностью сам может. Есть уже и музыкальные занятия, и 

книжки им читают, и рисуют. Кстати, Алѐша уже вполне понятные рисунки делает. 

Расширили круг литературы. Вечером показываем диафильмы. Освоили уже около 20.  

Заинтересовался железной дорогой, пускает паровоз сам. Что удивительно, стал сам 

собирать игрушки и идѐт кушать, когда зовут. Но теперь с меньшим удовольствием идѐт 

гулять после садика. Я его забираю в 16.00 после полдника, и он всѐ время просится 

домой - играть в игрушки. Из букв ошибается в 7-10. Пишет А, П, Л, Г. Пишет и на бумаге 

и палочкой на песке, складывает из спичек А, М, Н, И, П, Т, Г. Научился считать почти 

без ошибок от 1 до 7. Увлекается мозаикой, кубиками, "Лего". Сам занимается подолгу, 

рассуждает вслух. А вот стихи не запоминает. Сейчас у него сильный насморк, и я его 

решила подержать дома, чему он очень рад и сегодня целый день от меня не отходит, 

просит играть с ним.  

А я пока не иду на работу, жду клиентов, но что-то не везѐт. Заработала коробку 

конфет: Наташе сшила подкладку к жакету. Всѐ время уходит на домашние дела. 

Повесила наконец в кухне тюль, Ваня доделал балкон.  

На той неделе выбрались за грибами. Стояли очень тѐплые дни (ночью не ниже 12, а 

днѐм 20-22), прошло несколько дождей, и грибов стали тащить очень много. Кшевецкий 

из-под Черняховска приволок мешок всяких: опят, белых и подосиновиков. Закатал 15 

литров. Кореньков в Ульяновке за выходные собрал 70 белых. Мы были в Рябиновке в 

пятницу, 15-го. Сначала потоптались совсем в пустых местах по сплошному бурелому в 

мокром лесу. Потом набрали 1.5 ведра молоденьких опят и полкорзины всяких. Отнесли 

немного деду. А сегодня Ваня вышел неудачно. Ночью стало холодно с заморозками.  

Была у Жанны, Аня пошла в 1-ю школу. Виктору стало хуже, t° больше 39, появились 

узлы в лѐгких, очень плохая кровь. Не скрывая, говорят, что дело плохо. Жанна терпелива 

и выдержка ей не изменяет. Виктор в больнице. Вернулась Зинаида Ивановна из Керчи. 

Цены с июня подскочили в 3-4 раза. Таможня лютует, отбирает всѐ. З. И. вывезла чайный 

сервиз и 2 кг пряжи, как заправская контрабандистка. Приехала опять больная и очень 

слабая.  

Коля устроился в фирму по изготовлению рам и дверей.  

Город отмечал 50-летие 1-й школы. Заходил Литвинов Слава, спрашивал папу, 

передавал привет.  

Миша пошѐл в школу неохотно. В классе 33 человека, классный руководитель - 

преподаватель русского и литературы, чуть старше меня женщина. Первые две недели у 

него было по 4 урока, приходил домой около 12.00. Задавали мало. Теперь по 5-6 уроков, 

в субботу тоже учатся. Сдали на завтраки по 2 тыс., так в этот завтрак почему-то входит 1-

е, 2-е и 3-е. Так что эту неделю он дома не обедает. За садик платить надо будет около 100 

тыс. Стал больше дружить с двумя Сашами - отличниками. Они сейчас часто гуляют, и 

Миша их на футбол соблазнил. Ходят вместе на тренировки и на игры. Вот сегодня 

ходили, и Мишу тренер представил Руслану Анджинджалу. Почаще стали заниматься 

английским. Читает Даррелла, но медленно.  

Дед опять мучается от кожного заболевания, Т.С. стала прибаливать с сердцем. Я 

была у них несколько раз. Дед сделал на лоджии стол, полки, поставил щиты у барьера. А 

нам отремонтировал зелѐный стульчик и покрасил его. Т.С. постоянно на огороде, нам 

перепадают кабачки. Они у неѐ очень вкусные. Я закатала 6 литров помидор, 12 литров 

огурцов, салат, кабачковую икру. А компотов у меня 23 банки, варенья больше 20 литров. 

Яблок очень много. Носят Карповы и Михалыч. Дима уехал в Минусинск к отцу 

Виссариону. Прислал оттуда к 1-му сентября телеграмму.  

Вот всѐ о нас. Шлю заказным письмом с фотографиями. Пришлите Митин адрес.  

Целуем вас. До свидания. Дети.  



P.S. Алексей разлил компот на столе. Я спрашиваю: "Что ты наделал?" А он: "Я тут 

ни причѐм!"  

Анина девочка похожа на неѐ. Очень чистенькая и уже в 1,5 месяца была вполне 

человеком.  

Вчера, 24.09 у Миши был День футбола на "Балтике". Команда выиграла две игры и 

проиграла 0:1 14-летним. Миша третий из игроков в своей группе.  

2.10.95. Уже неделя прошла, как я написала письмо, а отправить ещѐ не собралась. 

Думала передать с Кореньковым, когда он поедет в Питер. Но, видимо, с папой он не 

сумеет встретиться.  

За эту неделю Алѐша успел заболеть. В садик его не вожу, а дома он постоянно 

просит с ним заниматься и отвлекает от домашних дел. Пластинки перестал слушать, а в 

играх ему нужен товарищ.  

Заработала 50 тыс. за массаж. Делала девочке из 6-й квартиры. Но почему-то 

продолжить они не захотели. И не думаю, что из-за качества моей работы. Ну да ладно.  

Иван в минувшую среду ездил к деду на огород, вскопал им всѐ. Погода была плохая: 

холодно с сильным ветром и временами моросил дождь. Теперь Иван мается спиной - 

перенапряг мышцы.  

Для Калининграда стало холодно - еле до 10° поднимается. Грибы не идут. Вот что 

успели набрать в ту неделю, то и есть пока. Кшевецкий ещѐ ездил пару раз в свои места и 

приволок прорву всяких, Кореньков из Ульяновки тоже подносит, но он там и ночует. 

Виктору у Жанны стало чуть лучше, но я больше к ним не ездила.  

Миша 1 октября играл на "Балтике" под сильным ливнем. На днях опять оставил в 

раздевалке шапку и шерстяной свитер. Хорошо, что всѐ нашлось. Принѐс "два" за 

невыполненное домашнее задание по русскому. А у меня небольшой конфликт с 

начальством. Главный врач не хочет мне разрешить работать на 0,75 ставки, хотя я имею 

полное на это право.  

В ноябре возьму отпуск 24 дня, а 8 дней оставлю к лету, если не заставят их 

отгуливать зимой. Обстановка в больнице скверная, отношение к врачам, особенно к 

молодым, не очень-то доброжелательное. Старички не торопятся места освобождать. Не 

хочется мне конфликтовать, но, видимо, если за себя не постоять, то на шею сядут всерьѐз 

и надолго.  

Из-за Алѐшиной болезни работать на 0,25 пока не выхожу. Посмотрим, что будет на 

следующей неделе.  

Ещѐ раз всех целую, обнимаю. До свидания. Ирина.  

Письмо Мити от 8 октября 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Решил написать письмо, не дожидаясь вашего ответа на предыдущее. Жду от папы 

обстоятельного описания поездки на Корсику. У меня же последние две недели прошли 

без значительных событий. Большую часть времени провожу в лаборатории. По работе 

большого продвижения нет - всѐ провожу кинетические эксперименты по влиянию низких 

доз бруфена на инактивацию PGH-синтазы и пока результат отрицательный (что и 

предполагалось, хотя в первом моѐм эксперименте и были получены интересные 

результаты, в дальнейшем они не подтвердились). Мы с Михеичем получили разрешение 

на работу по воскресеньям и теперь появляемся в лаборатории семь раз в неделю.  

Кроме работы я нашѐл там очень увлекательное занятие - хождение по Internet'у. Я 

был поражѐн возможностью добывать там любую интересующую тебя информацию. 

Раньше я был довольно равнодушен к хождению по сети, так как не знал, например, еѐ 

возможностей относительно футбольной информации. А тут как-то раз решил поискать 

что-нибудь по ключевому слову "soccer" и вышел на массу различных источников.  



Сам поиск осуществляется довольно просто, по крайней мере, при пользовании 

программой "Netscape" - очень удобным устройством для хождения по сети. При еѐ 

запуске открывается большой список Searcher'ов - и стоит набрать ключевое слово, как 

через несколько секунд появляется список адресов с соответствующей информацией 

(выглядит это в виде выделенных синим фраз, "кликая" на которых мышью можно 

связаться с соответствующим сервером - источником информации).  

В первый раз я вышел на сервер, предоставляющий результаты всех матчей 

еврокубков нескольких последних сезонов. Таким образом я вышел на финал кубка 

кубков "Арсенал" - "Сарагоса", и оказалось, что "кликнув" на слове "Арсенал", можно 

выйти на великолепный компьютерный журнал фан-клуба "Арсенала" (Arseweb). Он 

предоставляет результаты и отчѐты о всех матчах "Арсенала" этого и предыдущего 

сезонов, информацию об игроках, о стадионе (цены на билеты, план стадиона с красивой 

картинкой, карту прилегающего района), фотографии, песни фанов (звуковые файлы). 

Желающие могут скачать себе Windows start-up и screensaver с символикой "Арсенала".  

Впрочем, информация разнообразнейшая. Через таблицу английской лиги можно 

выйти на фан-клубы других команд (я выходил на "Ливерпуль", "МЮ", Блэкберн, 

Тоттенхем, Челси), обладающие подобными журналами. На них можно выйти и проще, 

набрав в начале поиска Liverpool и т.п. В общем, занятие это очень увлекательно и теперь 

почти всѐ свободное время в лаборатории я трачу на "Net browsing". 

Также много времени приходится уделять лекциям на кафедре (сейчас читают 

иммобилизацию ферментов, механизм ферментативного катализа, генную инженерию и 

генетику микроорганизмов), а также эпопее с практикой. Мы сделали некое подобие 

патента (чистая туфта), а теперь с нас требуют отчѐт (первый его вариант Михеич 

потерял, так что придѐтся начинать всѐ заново). Надеюсь, на этом наши мытарства с 

практикой окончатся.  

Как всегда много времени тратим на футбол, благо погода в Москве последние две 

недели стояла великолепная (солнце, +15° днѐм). На следующей неделе начнутся игры на 

кубок химфака, участниками которых будут команды: преподавателей, "бизнеса" (фонд 

"Альма-матер"), 2-го, 4-го и 5-го курсов, а также колледжа ВКНМ (при кафедре 

неорганики).  

Ещѐ раз ходили с Михеичем на баскетбол, теперь на ЦСКА - "Автодорожник". Матч 

был очень увлекательный, борьба шла очко в очко. Но в конце матча всѐ решили 

умышленный и технический фолы разыгрывающему "Автодора" Евгению Пашутину - 6 

штрафных подряд, после которых всѐ стало ясно. У ЦСКА блистал Игорь Куделин, как 

всегда метко кидающий 3-х очковые броски, а также Ветра и Карасев (эта тройка набрала 

75 очков), у "Автодора" - центровой Эйникис. На выходе с трибун, который пересекается 

с проходом в раздевалку, столкнулись с армейцем Евгением Кисуриным (208 см) - 

выглядит он просто устрашающе - такой "Гулливер". 

Немного о своѐм быте: по-прежнему обедаем исключительно в столовых - готовить 

на кухне неудобно (рискованно оставлять что-либо без присмотра), на плитке - тоже 

неудобно. Да и ходить из лаборатории в ГЗ, а потом обратно - нерационально. Так что в 

день тратится больше 10 тысяч. Источников же финансовых реальных пока нет, хотя они 

и могут появиться как в лаборатории, так и по патенту (хотя очень маловероятно), а также 

возможно получение стипендии фонда "Альма-матер". 

И, напоследок, о "Балтике". Последние матчи чемпионата она проводила на Дальнем 

Востоке - с "Лучом" ничья 0:0, а "Океану" "Балтика" проиграла 1:2 (Силин), причѐм в еѐ 

ворота было назначено 3 пенальти, два из которых Кляшторный отбил. Конечно, 

"Океану", борющемуся за место в 1-й лиге, очки гораздо нужнее, чем всѐ для себя 

обеспечившей "Балтике". А в среду состоялась центральная, на мой взгляд, игра сезона - 

"Балтика" - ЦСКА (1\16 кубка России), завершившаяся поражением "Балтики" 1:2 в 

дополнительное время. Подробное описание этой встречи в СЭ я высылаю вместе с 

письмом.  



На этом своѐ письмо заканчиваю.  

Крепко вас целую. Ваш Митя.  

Письмо Сашули Мите от 8 октября 1995 г.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Пришло твоѐ письмо от 26.09 с газетными вырезками для папы, а папа в отъезде. Как 

раз сегодня он должен был прилететь из Парижа в Петербург. Я его жду 11-го поездом № 

21. Как-то он провѐл сегодняшнюю ночь в Париже? Ведь с Корсики он прилетел в Париж 

вчера, 7-го. С одной стороны, почти сутки в Париже - это здорово, можно хоть чуть-чуть 

посмотреть город - мечту папиной юности. Но с другой стороны, сутки без отдыха и сна 

не будешь же гулять, хоть и по Парижу.  

Приехав, папа, конечно, напишет тебе подробно о своѐм путешествии.  

Сентябрь в Мурманске был довольно тѐплым для здешних краѐв. Брусники, говорят, 

было довольно много, но мы, к сожалению, за ней ни разу не ездили. И вообще, в эту 

осень та поездка, в которой и ты был, оказалось единственной. Дело в том, заказные 

автобусы ездят только по асфальтовым дорогам, а нам известны брусничные места за 

Верхнетуломским, 10 км по грунтовой дороге. Вот и не съездили. Хотя я думаю, что 

нужно было съездить и куда-нибудь по шоссе, разведать новые места. Так что пришлось 

бруснику покупать. Продавали еѐ, кстати, очень много и относительно недорого. Я купила 

10-литровое ведро за 35 тыс. Две 3-х литровых банки ягод залила сиропом. Остальную 

ягоду прокрутила с сахаром на мясорубке.  

В Мурманске в эту осень довольно большой привоз всяких овощей и фруктов и всѐ 

довольно недорого на базаре. Помидоры, и перец, и огурцы едим до сих пор.  

С папой сходили в кино после долгого перерыва. Смотрели "Ширли-мырли" и от 

души похохотали. Актѐры прекрасные и очень хорошо подмечены наши дурацкие 

несуразности.  

А без папы я со своими подругами ещѐ раз смотрела "Утомлѐнные солнцем". И на 

этот раз фильм мне понравился гораздо больше, чем когда мы вместе с тобой смотрели 

его по видео. Всѐ же на большом экране и с хорошим звуком совсем по-иному 

воспринимаешь.  

А ещѐ у нас начался ежегодный музыкальный фестиваль "Осень Заполярья - 95" и я 

ходила вместе с Боголюбовыми на открытие. Открывался фестиваль концертом 

Московского Камерного оркестра под руководством Э. Грача, профессора Московской 

консерватории. Оркестр в основном из студентов и аспирантов этого профессора. 

Прекрасные молодые музыканты, все солисты были сплошь лауреаты и дипломанты 

всяких конкурсов. Концерт очень понравился.  

Хочу ещѐ сходить на некоторые концерты. Но вчера вот не смогла, потому что 

затеяла красить окна и вот два дня подряд (суббота и воскресенье) вожусь с этими окнами. 

Дело почему-то у меня идѐт очень медленно. Вчера покрасила кухонное окно и ободрала 

шелушащуюся краску на окнах в большой комнате, и на них же зашпаклевала щели, а 

сегодня вымыла окна и покрасила только балконное окно. Второе придѐтся доделывать 

завтра вечером, чтобы к папиному приезду привести дом в порядок.  

Папа, уехав, оставил мне всякие задания на работе, но, кажется, к его приезду я с 

ними не справлюсь. Что-то никак не могу повторить старый расчѐт.  

Митенька, как всегда по осени, нужна для нашей бухгалтерии справка, что ты студент 

дневного отделения. Так что возьми еѐ в деканате и вышли заказным письмом. 

Пожалуйста, не затягивай с этим делом.  

На этом, сынуля, кончаю.  

Уже наступила полночь. Кстати, на прошедшей неделе по 1-му каналу началась 

ретроспектива фильмов Михалкова. Уже показали "Раба любви" и "Неоконченная пьеса 

для механического пианино". Если у тебя есть возможность, то посмотри фильмы 



Михалкова обязательно. Они замечательны.  

Целую тебя крепко. Твоя мама.  

P.S. Сынуля, давай о себе знать и бабуле. Она о тебе беспокоится.  

11 октября. Возвращение из-за границ. Узнал, что Рюрик Александрович Перцовский 

умер в аудитории перед занятиями.  

12 октября. Препирался в фотоателье с первой французской плѐнкой.  

13 октября. Провожали Успенскую на пенсию на кафедре.  

14 октября. Маме 73 года исполнилось бы.  

16 октября. От -1 до +2 градусов, ветер южный, умеренный. Снегу навалило.  

19 октября. Мишу Волкова не избрали в старшие научные сотрудники на Учѐном 

Совете в Апатитах (за - 6, против - 1, воздержались - 3, один недействительный 

бюллетень, не хватило одного голоса). Завалили его Терещенко и Куликов с 

единственной, на мой взгляд, целью - меня проучить: мы же, мол, советовали не вылезать 

сейчас, надо бы новую процедуру избрания установить, в Апатитах предлагают конкурс 

объявлять, у них, мол, тоже есть претенденты в старшие.  

Я возражал:  

- Миша перезрел давно уже, он шесть лет как диссертацию защитил, ему сорок лет 

скоро стукнет, и, главное, и мною, и директором ему чѐрт-те когда обещано было, что 

вопрос будет рассмотрен на одном из ближайших Советов, он семинар рекомендательный 

уже год назад прошѐл, работает успешно, по всем параметрам всем требованиям 

удовлетворяет, сколько можно тянуть? Процедура у нас утверждена Уставом, его менять, 

конечно, можно, но это же затяжное дело, давайте Мишу по действующему Уставу 

рассмотрим.  

Терещенко не согласился:  

- Нет, давайте сначала новую процедуру обсудим.  

Начали обсуждать, погалдели, и ни до чего, конечно, не договорились, не приняли 

никаких изменений. Я настоял, чтобы рассмотрели Мишин вопрос, он специально сюда 

приехал, готов выступить. Выступил. Вопросов ему не задавали, мнений не высказывали 

(кроме меня, его представлявшего), и ... завалили. Голосование было тайное, но анализ и 

разговоры с членами Совета привели меня к выводу: Куликов голосовал против, 

Терещенко воздержался. Вот засранцы! Ну, ладно, я им не нравлюсь, а Миша то за что 

должен страдать?  

Юра Мальцев в обед у себя дома сѐмгой угощал самоловленной, по лицензии. 

Лицензия, правда, была только на одну, а он поймал три.  

20 октября. Рецензия пришла отрицательная на нашу статью "Modification..." (ту 

самую, которая так калининградцев возбудила) из "Annales Geophysicae" со множеством 

дельных замечаний, в том числе и по английскому языку. Я, конечно, слишком уж стал 

самоуверенным в части письменного английского, никому не давал на проверку из 

знатоков-специалистов, а зря. И обсуждение результатов справедливо воспринято, как 

недостаточное. А тут новые статьи надо готовить - по материалам наших докладов на 

Корсике. Завал.  

Письмо Коренькова от 20 октября 1995 г.  



Здравствуй Саша!  

Долго не отвечал, на твоѐ письмо, поскольку не мог определить подходящий тон 

изложения. Впадать в перепалку или взаимные обвинения не хочется, но одновременно 

хотелось бы прояснить нашу позицию и быть понятыми, что не подразумевает, конечно, 

полного согласия с нашей точкой зрения.  

Пoсле твоего ответа она мало в чѐм изменилась. Стало ясно, что мы говорим о разных 

вещах, и по-разному воспринимаем происходящее. Попробую ещѐ раз изложить те 

мотивы, которые вызвали нашу неудовлетворѐнность по поводу публикации 

"Modification...". Статья производит впечатление постановочной, несмотря на заголовок и 

те фразы, о которых ты упоминаешь в своѐм письме.  

Выписана система уравнений, как и в публикации 88 г., описана структура и блоки 

модели, как в 88 г., но всѐ это не подвергалось какой-либо модификации, и два автора 

(Олег и Сашуля) не принимали какого-либо участия в разработке этой части модели. 

Относительно фразы "managed to construct the algorithm of numerical solution of the 

modelling equations...", следует заметить, что по нашему мнению, никто из авторов 

обсуждаемой работы не конструировал никаких алгоритмов численных решений ни 

одного из уравнений для приведенной в статье системы уравнений. И это мнение не 

зависит от типа артикля перед словом "algorithm". 

Возможно, что мы по-разному понимаем, что такое алгоритм численного решения, 

но, на наш взгляд, эта фраза не отражает сути проделанной работы. Конечно, в 4-м 

разделе статьи содержится более точное описание модернизации модели, и, казалось бы, 

что именно этот раздел и должен быть стержнем статьи, вокруг которого компонуется 

остальной материал. По нашему мнению, перекос произошѐл в сторону постановочной 

части, которая не модифицировалась.  

Относительно статьи с Волковым. Конечно, ты совершенно прав, когда говоришь, что 

авторы сами должны заботиться о своих правах, публикуя свои собственные результаты и 

тем самым утверждая свое лидерство в каких-то вопросах. Но при создании такой 

сложной модели это было не оправдано, да и существовавшие тогда отношения не 

требовали этого. Коллектив был единым и никто не претендовал на разработки соседа.  

Сейчас ситуация изменилась. Увеличилось число сотрудников, работающих с 

моделью. Меняется экономическая ситуация, правовые отношения между отдельными 

взаимодействующими субъектами и, естественно, отношения авторов к своим 

разработкам и т.д. Поэтому, мне кажется, что использование всего программного 

обеспечения модели под лозунгом "я такой же автор, как и вы, а поэтому делаю с моделью 

что хочу", требует на наш взгляд, и деликатности, и осторожности. Иначе приходим к той 

ситуации, которая и возникла.  

Неконкретизированная благодарность или ссылка на большую модель не всегда могут 

быть достаточными. Применительно к данной статье можно было бы вспомнить о работе 

Клименко, Намгаладзе "Самосогласованное моделирование численных 

электродинамических процессов в термосфере, ионосфере в магнитосфере Земли"// Тез. 

докладов регионального семинара "Проблемы космической электродинамики", 6-8 июля, 

1988 г. Якутск: ИКФИА, 1988, С.26-27.  

Все вышеизложенное не означает, что необходимо всех всегда включать в соавторы. 

Просто стандартных методов типа ссылки и благодарности иногда не хватает. Ясно также, 

что те, кто непосредственно занимался реализацией численных методов, лучше знают, как 

преодолеть те трудности, которые могут возникнуть в тех или иных численных 

экспериментах, и без их консультаций или прямого участия тоже не обойтись. Как 

оценивать этот вклад? На каких условиях?  

Мне кажется, что сейчас, когда правовые аспекты авторства до конца не отработаны и 

не регламентированы, необходимы прямые договоренности или контракты с 

соответствующими условиями об авторских правах. Это может быть и полная передача 

продукта вместе с авторскими правами, или, наоборот, одноразовое применение, пока 



трудно сказать. Но, очевидно, что на Западе это тоже как-то оговаривается. Возможно 

поэтому Фуллер в США работает с моделью Роббла, а не со своей! Кстати, в нашем 

совместном договоре, заключенном ранее, имеется такой пункт (п.3).  

Что касается "Сороса", то мне казалось, что в этом вопросе мы пришли к взаимному 

соглашению. Ещѐ до Боулдера ты сказал, что отчитаешься сам, а с нашей стороны 

необходимы вполне определѐнные алгоритмы и исследования. Цена была оговорена, 

согласие сторон получено. Все, кто задействован, работают. В настоящий момент мы с 

Федором реализовали одномерную постановку задачи NO, N и тестируем еѐ на большой 

модели. Володя и Ваня работают самостоятельно. Вероятно, для них более приемлемая 

форма сдачи заказа это отчет. Работы предполагаем закончить в этом году. Дальнейшие 

исследования по согласованию.  

Еще один момент, о котором необходимо упомянуть, касается ионосферных 

результатов с мелким временным шагом. Вы уже, вероятно, заметили, что при 

уменьшении шага по времени концентрация О+ в F2-области и выше уменьшается. Это не 

хорошо, а потому мы больше доверяем результатам, полученным с шагом >=5 мин., т.е. на 

грубой сетке. До сегодняшнего дня эта проблема окончательно не решена и требует 

дальнейших исследований.  

Несколько слов о диссертации Фѐдора. По моему мнению, он уже достаточно 

наработал, чтобы выйти на защиту. Вполне сложившийся специалист. Это отчѐтливо 

видно по тому, как он работает, выступает на семинарах. Конечно, в работе имеются 

недостатки, и ряд расчѐтов имеет вполне конкретный характер и не обладает общностью. 

Но при работе с такой громоздкой моделью это неизбежно. Это видно при анализе работ 

Фуллера, Роббла. Представляется достаточно ограниченное число вариантов расчѐтов. 

Ясно, что наша модель имеет ещѐ много свободных параметров, обладающих низкой 

точностью. Поэтому можно одну реальную геофизическую ситуацию описать 

несколькими наборами этих параметров, о чѐм мы писали в своих отчѐтах для ПГИ. 

Следующий момент это пространственное разрешение модели. Конечно, все расчѐты 

сделаны на крупной сетке, но, как уже упомянуто, алгоритм для мелкой сетки ещѐ 

нуждается в доработке и тщательном тестировании. Поэтому, я считаю, что делать 

большой акцент на различии результатов между этими вариантами не стоит. В целом 

считаю, что Фѐдор завершил определѐнный этап своей научной работы и необходимо 

выпустить его на защиту. Передерживать нельзя. Это препятствует дальнейшим 

исследованиям, а не стимулирует их.  

Пользуясь возможностью, посылаю несколько японских STEP-сборников.  

P.S. Был в Питере, получил деньги по "Соросу" для себя, Ивана и Фѐдора. Но 

последнему почему-то выдали только 200 $, вместо оговорѐнных 350-ти?! С чем это 

связано? Ошибка, задержка или ты изменил расклад?  

С уважением, Кореньков.  

21 октября. У м е р М и х а л ы ч .  

22 октября. Смотрели "Утомлѐнные солнцем" по ТВ (Сашуля в третий раз), не 

сошлись оценками.  

23 октября. 17 лет без мамы.  

Письмо Мити от 26 октября 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Долго не писал, поскольку ждал папиного письма, но до сих пор оно не пришло. Да и 

новостей у меня не так уже много. По-прежнему провожу в лаборатории большую часть 



времени. В работе пока мы не сдвинулись, сделав упор на теоретическом обосновании 

планируемых нами экспериментов (смоделировать ситуацию в клетке на чистом ферменте 

очень сложно).  

В понедельник же мы ездили в Шереметьево-2 получить СО2-инкубатор. Там нам 

(точнее Зоряне Гришиной - сотруднице лаборатории) изрядно потрепали нервы наши 

таможенники. Сначала в фонде Сороса неправильно оформили документы, и уже в 

аэропорту пришлось ждать начальника таможни, а потом платить 40 долларов за 

надлежащее оформление документов. А затем мы с Михеичем ещѐ таскали ящик с 

инкубатором (120 кг) на таможенный контроль, поскольку эту процедуру нельзя было 

выполнить на месте получения груза. В итоге мы затратили на это мероприятие целый 

день. Зато теперь можно считать нашу лабораторию полностью готовой к культуральной 

работе (с клетками).  

По сети (Internet) я скачал несколько футбольных игр, большая часть из которых - 

разнообразные футбольные менеджеры (то есть ты управляешь футбольной командой). 

Кроме того, я установил себе почтовый ящик и теперь имею свой E-mail адрес: 

mitya@enzyme.genebee.msu.su. Также можно звонить по телефону: 939-55-49 (просить 

Диму). Поскольку я провожу в лаборатории все вечера рабочих дней (если нет футбола по 

телевизору), а также выходные дни (наиболее вероятно после обеда в субботу и до 16.00 в 

воскресенье), то можно со мной легко связаться.  

На кафедре нам сейчас читают лекции по генной инженерии (д. х. н. Тишков - один из 

лучших сотрудников кафедры, работающий на европейском уровне), и по механизмам 

ферментативного катализа (Казанков и Наталья Львовна Клячко - 40-летний профессор 

кафедры). Тишковские лекции о генноинженерной кухне очень интересны, что не сказать 

о других.  

Я уже писал о турнире на кубок химфака, который закончился в прошлый вторник. 

Первое место заняла сборная преподавателей, а мы заняли второе место. На третьем - 1-й 

курс, на последнем - сборная 2-го и 4-го курсов. Мы проиграли преподавателям 0:2, 

выиграли у 1-го курса 6:1, у 2-го+4-го 3:0. Лучшим игроком был признан Андрей 

Шевельков из сборной преподавателей. Надо сказать, что на 1-ом курсе есть двое очень 

неплохих футболистов. А на следующей неделе начнѐтся университетский турнир в зале, 

где будет участвовать и студенческая сборная химфака.  

"Балтика", обеспечив себе первое место, начала чередовать домашние поражения с 

победами на выезде: "Чкаловец" (дома) 1:2 (Шушляков), "Заря" (д) 1:0 (Низовцев), 

"Нефтехимик" (г) 3:2 (Низовцев, Силин, Булатов), "Торпедо" (Ар) (г) 3:1 (Шушляков, 

Низовцев, Булатов), "Шинник" (д) 2:3 (Шушляков, Булатов). Также вышли в высшую лигу 

"Зенит" и "Лада".  

А в высшей лиге радует успех владикавказцев - в целом по сезону они показали, 

действительно, лучший сезон. Ещѐ впечатлила классная игра Радимова в играх со 

"Спартаками". А в еврокубках только "Спартак" показывает игру европейского уровня. 

Жаль, что он ослабится перед четвертьфиналами лиги, хоть у него там и не так уж много 

шансов (точно уйдѐт Онопко, возможно - Юран и Черчесов).  

Быт наш протекает всѐ так же. Теперь, правда, обедаем, в основном, дома. К Михеичу 

на этой неделе приезжала мама (проездом в Старый Оскол и обратно), привезла 

продуктов. Расходы сейчас стабилизировались на уровне 300.000 рублей в месяц, но денег 

осталось до начала декабря. Ремонт зимних ботинок обошѐлся в 22.000, так что ходить 

зимой есть в чѐм. Сегодня наконец-то получил паспорт и смог, наконец, получить колонку 

для хроматографии, которую заказывал ещѐ в мае в АО Биохиммак.  

Ну вот, наверное, и всѐ на сегодня. Жду ваших писем и звонков.  

Крепко вас целую. Ваш Митя.  

27 октября. Мише Волкову 40 лет у него в комнате в ПГИ отмечали.  



Моё письмо Коренькову от 29 октября 1995 г.  

Здравствуй, Юра!  

Получил твоѐ письмо от 20 октября. Начну отвечать с его конца. Деньги в МНФ 

выдавались за три квартала, Федор, Суроткин и Клименко должны были получить по два 

чека, ты и Иван - по три. Остальное - чеками за 4-й квартал (тебе и Ивану по 240, 

остальным по 150).  

Относительно Фединой диссертации. Я отнюдь не собираюсь еѐ (или его) 

"передерживать", как ты выразился. К большому моему сожалению, у меня не получилось 

быстро отправить диссертацию обратно с подробными замечаниями, но я приложу все 

усилия проделать это в ближайшее время.  

А теперь о твоей попытке "прояснить вашу позицию", которая "мало в чѐм 

изменилась" после моего ответа.  

Можно, конечно, обсуждать уместность выписывания системы уравнений в той или 

иной статье; можно дискутировать на тему, что можно назвать словом "алгоритм", а что 

нельзя; интересно было бы проанализировать, как выполнялся пункт 3 и другие пункты 

упомянутого тобой Договора; и про деликатность с осторожностью можно было бы 

поговорить. При одном условии: соблюдении некоторого минимума взаимного уважения.  

Из своего предыдущего письма я убрал первоначально бывшие там фразы из 

соображений именно деликатности, надеясь, что вы и так поймѐте суть моей реакции. Но 

вы, похоже, еѐ не поняли. Разъясняю открытым текстом.  

Обвинение в нарушении авторских прав есть обвинение в воровстве. А поскольку и я, 

и Сашуля, и Олег, и Миша считаем себя честными людьми, то воспринять такое 

обвинение иначе как оскорбление мы не можем.  

Вот и всѐ.  

Ну, и о каком дальнейшем сотрудничестве может идти речь? И странно было мне 

слушать от тебя, Юра, по телефону такие слова, что всѐ это не должно затрагивать работу 

по Соросу, мы же договорились якобы обо всѐм. Я свои обязательства зафиксировал 

письменно и выполнил их: выписал вам чеки. Никаких ваших письменных обязательств у 

меня нет, как и в прошлом году не было, так что чувствуйте себя свободными. Устные же 

договорѐнности работают лишь при некотором минимуме доверия. Своѐ недоверие мне 

вы высказали. За кого же вы меня принимаете, если думаете, что я от вас что-нибудь ещѐ 

приму в какой бы то ни было форме?  

Да и для вас не унизительно ли работать по проекту под руководством человека, 

которому вы не доверяете?  

Остаюсь, правда, в неведении о личной степени недоверия каждого из тех, от чьего 

имени ты, Юра, пишешь. Судя по твоим письмам, позиция одинакова у всех, всем я и 

адресую это своѐ письмо.  

Наш почтовый индекс 183010.  

29 октября 1995 г.  

(продолжение следует)  
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